

# EL CORREO

Año XII.

MADRID

Martes 8 de Setiembre de 1891

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros á precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 20, 22 y 24, bajo.

Núm. 4.167

## LA CUESTION DE LOS DARDANELOS.

Gravedad de la cuestión suscitada por el incidente del «Kostroma».—Energica actitud del embaajador ruso.—Debilidad de la Puerta.—Caida del gran visir.—El primer triunfo de la alianza franco-rusa.—El principio de la protección de los Estrechos y la concesion obtenida por Rusia.—Opinion de Bismarck.—Amenazas para lo futuro.

La concesion hecha por la Puerta al gobierno del Czar, dejando libre el paso de los Dardanelos á los barcos rusos que componen la llamada escuadra de voluntarios, se considera con razon sobrada como resultado inmediato de las manifestaciones de Cronstadt.

El hecho es de tal importancia en la situacion actual de Europa, que no es de extrañar la atencion minuciosa con que se le ha seguido hasta en sus menores detalles, por ser evidente que de la solucion dada á un incidente, al parecer de escasa importancia, puede deducirse el verdadero alcance de la union franco-rusa.

Se recordará que hace pocos dias anunció el telegrafo que un crucero ruso, de la escuadra de voluntarios, al ir á cruzar los Dardanelos, habia sido detenido por las autoridades turcas del Estrecho, las cuales, fundándose en que el buque en cuestion era de guerra, por más que en el momento solo se destinase á fines pacíficos, le habia negado el paso.

El capitán del «Kostroma», nombre del barco detenido, reclamó enseguida ante el embaajador de Rusia en Constantinopla, Sr. Nelidoff, y éste, merced á la energia con que siempre reclama Rusia de la Puerta, consiguió, no solo que se dejara sin efecto la prohibicion de las autoridades turcas del Estrecho, sino el pago de una indemnizacion por el perjuicio causado deteniendo el barco indebidamente.

Agregan á esto los últimos despachos que llegan de Constantinopla y de Viena, que el éxito del embaajador de Rusia no ha podido ser más completo, por haber conseguido pactar un arreglo con el Sultan, en virtud del cual, en lo sucesivo tendrán libre paso á través de los Dardanelos, los buques de la escuadra de voluntarios, noticia que desde luego ha puesto en conmocion el mundo diplomático, disgustando sobremedida, como es natural, á la Gran Bretaña.

En Viena y en Berlin, el efecto producido por este que llaman primer éxito de la union franco-rusa, no ha sido tan grande como en Inglaterra. Basta recordar las largas é infructuosas pretensiones de esta última nacion para obtener del imperio otomano que en caso de guerra con Rusia dejara libre á sus escuadras el paso de los Estrechos, para comprender el efecto que necesariamente ha de producirle que su enemigo probable de mañana, su rival en Oriente ya hoy, obtenga desde luego, aun cuando sea con carácter limitado, lo que á ella se le ha negado siempre en absoluto.

Si algo faltaba para probar el cambio operado en la actitud de Turquía respecto de Rusia, la caída del gran visir Kiamil Bajá, bien conocido por su política de adhesion á la Triple Alianza, no deja lugar á la más leve duda.

Desde hace bastante tiempo los embaajadores de Rusia y Francia, venian haciendo cruda guerra al primer ministro del Sultan, en quien veian con fundamento el más firme mantenedor de la liga de la paz, y de una política cuyo principal objetivo era aproximar el imperio otomano á las tres aliadas. Obra exclusiva de Kiamil Bajá, fué la visita del Emperador de Alemania á Constantinopla, y su inclinacion á la triple alianza era tan decidida, que no habia vacilado en dar entrada en la administración y en el ejército de Turquía á gran número de súbditos de aquellas naciones, y muy especialmente á los alemanes.

El hecho de que Abdul Hamid haya prescindido de los servicios de su primer ministro, que atendida sus ideas, no habia podido menos de objetar á la solucion dada al incidente del barco ruso, es bastante significativo.

Dícese tambien que no habrá sido del todo ajena á la actitud adoptada por el Sultan, la irritacion producida en el ánimo de éste por la negativa de lord Salisbury á entrar en negociaciones para la evacuacion de Egipto. Viendo que nada podia conseguir de Inglaterra, ni esperar que contra Inglaterra le ayudase la Triple Alianza, todavia podia dudar, si Rusia y Francia no se hubieran puesto de acuerdo; pero las fiestas de Cronstadt, sancionando solemnemente la union de ambas potencias, acabó de resolver al vacilante Abdul Hamid. Decidió rendirse en absoluto á la influencia rusa, ó como dijo un diplomático austriaco, suicidarse por miedo á padecer una enfermedad grave, y la serie de hechos que hemos citado demuestra que en San Petersburgo no se duermen y que se disponen á sacar todo el partido posible de la nueva situacion creada á orillas del Bósforo.

El Standard, con su ardor bélico acostumbrado, considera muy próximo un conflicto en Oriente. Lo único que podría aplazar la eterna cuestion de Constantinopla seria la guerra europea, es decir, que el remedio seria peor que la enfermedad. Prescindiendo de estas exageraciones del periódico conservador, lo que es innegable, por fundarse en hechos consumados, es que las cláusulas relativas á los Dardanelos, pactadas en el convenio de Paris de 1856, modificadas más tarde merced á los esfuerzos de Lord Granville en el tratado de Londres de 1871, y últimamente en el de Berlin de 1878, deben considerarse como letra muerta, pues si bien todas reconocen el derecho que á cerrar el paso de los Estrechos tiene el Sultan, éste, al mismo tiempo queda facultado para dejar pa-

sar los buques de guerra de naciones amigas en tiempo de paz, siempre que esto tenga por objeto asegurar la ejecucion de lo estipulado en el tratado de Paris.

Ahora bien; las estipulaciones á que se hace referencia se reducen á que las potencias signatarias se comprometan á respetar y mantener la independencia é integridad del territorio del imperio otomano, y á considerar su violacion como cuestion de interés comun á todas; y como por el convenio de Londres el Sultan es único juez para determinar cuándo y dónde está amenazada la integridad de su imperio (incluyendo naturalmente en esta denominacion el Egipto), del mismo modo que solo él determina qué naciones son sus amigas, resulta de hecho que el principio de la protección de los Estrechos solo existe de manera tan condicional y limitada, que puede considerarse poco menos que anulado.

En este sentido se expresa el órgano del príncipe de Bismarck, *Die Hamburger Nachrichten*, el cual, en un artículo dedicado á esta cuestion, despues de recordar que la violacion del tratado de Berlin en lo relativo á Bulgaria, violacion que redundó en perjuicio de Rusia, autoriza á esta potencia á hacer lo propio con los artículos del tratado de Paris, añade que en el convenio de los Dardanelos, que es un suplemento de este último, solo se habla de la voluntad del Sultan, quedando á su arbitrio modificarlo si lo estipulado.

Lo grave aquí es que una decision de esta clase en favor de Rusia, produciria tal vez una accion combinada de las otras potencias para obtener de la Puerta iguales ventajas. Este es el punto negro del incidente del «Kostroma», y de la resolucion obtenida por el embaajador de Rusia en Constantinopla.

## CARTAS DE ASMODEO.

De Zarauz á Paris.—Un drama dentro del «sleeping car».—Los lechos de dolor de éste.—Arribo á la gran ciudad.—Llenos los hoteles.—El mal tiempo.—Compañeros.

El albañil, el picapedrero, el trabajador—cualesquiera que sea su oficio—cuentan con un día de descanso á la semana: el periodista no tiene ninguno.

Es necesario que siempre esté en la brecha; que sea espectador de todos los sucesos, buenos y malos; que entere á los lectores de lo que ocurre, lo mismo en el gran mundo que en la vía pública.

¡Cuántos envidian la existencia del cronista de salones!—porque asiste á los sarao, á los banquetes, á las fiestas de todo género, creése que su vida es una serie de placeres y de diversiones.

Lo será para los que concurren á ellos sin otro objeto que el de disfrutarlos; lo será, lo es, para quien no tiene obligacion de describirlos y de narrarlos.

Pero imagínese el penoso deber de sumar y de restar los que están y los que no están aquí y allí; de no olvidar á ninguno; de no omitir pormenor alguno importante, ni circunstancia de más ó menos interés.

Antes, el cronista no salia de la corte; ahora es indispensable que siga á la *high-life* en todas sus evoluciones; que la acompañe á todas sus correrías.

Ya es forzoso residir en San Sebastian; ya trasladarse á Biarritz ó Zarauz; ya, en fin, venir á Paris durante el famoso *mes de los españoles*, y dar noticia de «sus hechos y gestos», cual dicen estas gentes.

Así, cuando más contento y satisfecho me hallaba en el lindo pueblo de Guipúzcoa, orden superior me obligó á abandonarlo y á dirigirme á la llamada orgullosamente por sus habitantes «capital del mundo civilizado».

El calor era intenso el día que salí de Zarauz, pareciendo que el sol queria prodigar todos sus favores.

En el *sleeping-car* se respiraba con trabajo; lleno, archileno, uno de sus departamentos ocupábanlo tres jóvenes, una señora y dos caballeros—alegres, bulliciosos, parlanchines, que volvan de Biarritz á su residencia habitual de Paris.

Por sus conversaciones nos enteramos pronto—porque hablaban en voz alta—de que solo hacia seis meses que doz de ellos se habian unido con vinculos matrimoniales; siendo el tercero el compañero constante del marido, de soltero como de casado.

De deslumbradora belleza la señora; elegantes y gallardos lo mismo el esposo que el amigo, locuaces, alegres, alborotados, fueron desde el principio blanco de la atencion y de la curiosidad de cuantos íbamos en el *sleeping-car*.

Pronto nos enteramos de sus planes, de sus proyectos, de sus esperanzas; desde Paris irian—siempre los tres juntos—á Dieppe; luego de Normandía á Bretaña; no instalándose en la gran ciudad hasta fines de Setiembre.

Entretenidos con su conversacion, llegamos á Burdeos á las seis y algunos minutos de la tarde; y mientras parte de los viajeros corria á comer en aquel detestable *buffet*, otros más previsores—yo en el número—sacaban sus provisiones y las consumian tranquilamente en sus respectivos departamentos.

Los tres personajes de quienes voy hablando, no habian tenido semejante precaucion; en consecuencia, el marido salió en busca de víveres, dejando su consorte en compañía del inseparable amigo.

¡Qué vió al volver, trayendo en las manos pavo trufado, jamon en dulce y otras cosas!

No sabré decirlo; lo único que puedo asegurar es que cuantos comiamos tranquilos, más ó menos cerca de ellos, abandonamos los manjares y corrimos á saber lo que les sucedia á nuestros vecinos.

—¡Infames! ¡Miserables!—gritaba el ma-

rido, frenético, fuera de sí, mientras los otros dos, mudos, confusos, no contestaban palabra.

Segun unos, el infeliz marido lo habia visto tiernamente abrazados, y segun otros, sorprendido un ósculo de amor.

La escena fué verdaderamente terrible: los criminales no respondian nada á los insultos, á las amenazas que les dirigia el marido ultrajado; y creciendo acaso la ira de éste con el silencio, tomó una resolucio de desesperada.

—¡Salid de aquí; marchaos!—exclamó loco de furor.—Os desprecio tanto, que ni quiero tomar venganza de vosotros. Tú—añadió dirigiéndose á su mujer—no mereces que exponga mi vida por tí. Tú—prosiguió encarándose con el traidor—no eres digno de medirme conmigo. El mayor castigo que os puedo dar, es dejaros juntos, unidos. ¡Salid, salid de aquí al momento!

Y como los dos se levantaron de sus asientos para obedecerle, sacó entonces una cartera y se la arrojó á los pies.

—Toma—dijo á su mujer—la que lleva mi nombre, aunque no será por mucho tiempo—no debe mendigar para vivir.

¡Rasgo horrible y que nos causó á todos un efecto deplorable!

La mujer cogió la cartera, alejándose rápidamente en compañía de su cómplice.

Entonces el ultrajado esposo se encerró en su departamento, y desde los ventanales oíamos sus gritos y sus sollozos.

Íntil es espresar el efecto que produjo en todos este drama conyugal, el cual hasta la hora de acostarnos, fué objeto de todas las conversaciones.

El sueño no venció al fin, y cada cual ocupó su lecho.

El mio era tan duro, tan incómodo, que apenas pude cerrar los ojos en toda la noche.

Verdad es que me habia costado barato: treinta y tres pesetas, con sesenta y cinco céntimos, sobre el precio del ferro-carril.

Parece increíble que una compañía tan rica, tan favorecida como la de los *royans* *lits* tenga descuidado este servicio: por las trazas, las colchonetas de las camas no se rehacen nunca, pues ahora están duras como piedras, y son verdaderos potros.

Llegamos, pues, á Paris, malidos, aunque á la hora de ordenanza.

Bueno fuera que tomaran ejemplo de semejante exactitud nuestros ferro carriles, que no se distinguen por esta circunstancia.

El sol iluminaba entonces con sus rayos la antigua Lutecia; pero no debia durar mucho el buen tiempo, y poco despues descargaba sobre la ciudad una espantosa tormenta.

Por tal motivo, no he podido recorrer los principales sitios de la capital de la República;—solo puedo decir que los hoteles se encuentran tan llenos, que me ha costado gran trabajo proporcionarme habitacion.

Parece que nuestros compatriotas son numerosos en el «de Castille» y en el Continental; pero por hoy he de limitarme á noticias ajenas, reservándome para otra vez dar las propias.

ASMODEO.

Paris 5 de Setiembre de 1891.

## Los sucesos de la Coruña.

Ni los periódicos hoy recibidos, ni los telegramas, dicen nada de particular. Sigue el conflicto pendiente, y la excitacion en los ánimos, y el ayuntamiento sin suspender.

El gobernador tropieza con grandes dificultades para constituir la nueva corporacion municipal.

Muchas personas á quienes ha consultado, se niegan á entrar en el nuevo ayuntamiento, por no exponerse á los contratiempos y censuras de que habia de hacerles objeto la opinion pública.

Se dice que, en cuanto el gobernador comunique al ayuntamiento la orden de suspension, los concejales republicanos convocarán al pueblo á un *meeting* para protestar contra la medida, y se añade que el gobernador no autorizará esta reunion.

La Guardia civil está reconcentrada, y han sido reforzadas las guardias de los edificios públicos.

El capitán general y el gobernador han tomado medidas para que en el momento de comunicarse la orden de suspension al municipio no se altere el orden público.

El arzobispo se marchó ayer á Betanzos, de donde regresará esta semana.

Los católicos insisten en su proyecto de hacer un recibimiento entusiasta al arzobispo el día de su regreso.

El juez especial que instruye el proceso por los desórdenes ocurridos el día de la peregrinacion á Pastoriza, ha puesto ayer en libertad á ocho de los detenidos. Los demás siguen presos, habiendo sido elevada su detencion á prision.

Han declarado todos los concejales republicanos.

Los periodistas coruñeses han acordado en una reunion celebrada ayer, romper toda clase de relaciones periodísticas con el periódico católico el *Diario de Galicia*, por suponer que ha hecho delaciones respecto á los sucesos allí ocurridos.

Ha sido puesto en libertad provisional por el capitán general, el redactor de *La Voz de Galicia*.

## UNA FIESTA GALLEGA

Los hijos de Galicia, como tienen de costumbre, han celebrado en diversas reuni-

ones familiares y en los alrededores de Madrid la solemnidad del día de hoy. Tambien lo han hecho con gran regocijo los aragoneses, catalanes, navarros, vascongados y asturianos.

Entre las reuniones gallegas, las más numerosas han sido las que festejaron el día de la Virgen en los Viveros, San Antonio de la Florida, camino del Pardo, Cuatro Caminos, Tetuan, Vallecas y la Virgen del Puerto.

Algunos obreros orensanos, del mismo gremio y oficio, se reunieron y están celebrando la fiesta á siete kilómetros de Madrid, cerca de la linea férrea. Esa agradable gira campestre se sometió á un *menú*, repartido á los comensales, que es curioso y que reproducimos á continuacion para conocimiento del doctor Thebussem, peritísimo en minutos culinarios, tanto nacionales como regionales, y de Angel Muro, que conferencia mensualmente sobre *arte y ciencia de cocina* con sus habituales lectores, y aun podríamos añadir de aquel insigne *Cocinero de S. M.*, que es honor y gala de las letras castellanas, el Sr. Castro y Serrano.

El *menú* gallego, literalmente copiado, dice así:

### Larpadeira

Disposta n'a vila de Madrid pol'os Farrucos é Farruquinos d'Ourense es seus bós compañeiros d'o traballo para festexar ó nadal d'a nosa Santísima Virxen d'os Remedios.

A MAÑA.—*Parva*.—Broa.—Papas de farina de millo (prás mulleres é nenos).—Aguardente de Rabo de Galo (prós homes).

O MEDIO DIA.—*Xantar*.—Pan Centeo.—Caldado de berzas.—Pulpo curado é lavado d'a rua d'a Grotia.—Xamon de Maceda.—Empanadas de anguila é lamprea.—Focinho, orellas é mans de porco (conservados en manteiga).—Pavias d'o Riveiro.—Requixon d'a Serra de San Mamede é tamen d'o logar de Carballeda é d'os Meses d'o Reino.—Almendras d'Allariz.—Viño d'a Farixa, de Tamaguelos, d'o Avia é de Becerra de Monterrey.

A NOITE.—*Cea*.—Pantrigo.—Xoubas fritas.—Troitas escabechadas d'Arnoya é d'a Ponte-Pechas.—Ensaladas de leitugas con hoxos cocidos.

BAILE.—*Observacios*.—1.ª Non se espera os nugallos.—2.ª Os homes de traxe corto é as mulleres de talle baixo.—3.ª N'o xantar é n'a cea procurárase non barallar nin lapotear.—4.ª Tocarán as gaitas, os birimbabos é á zanfana alternando.

Madrid 8 de Setiembre de 1891.

Ante *es larpadeira, esmorga ó xantar*, debemos repetir con el cancionero gallego:

Airiños, airiños, aires,

Airiños da miña terra,

Airiños, airiños, aires,

Airiños, leveime á cla.

### Desde Segovia.

Señor director de EL CORREO.

#### Suicidio.

Anteanoche, en ocasion de estar ausentes sus amos, la criada de D. Jasto Maeso se arrojó á un pozo, siendo extraida ya cadáver.

Segun las versiones recogidas en el lugar del suceso, los motivos que impulsaron á la jóven á suicidarse, habian sido amores contrariados y su estado de embarazo.

Ayer, por la tarde, se verificó la autopsia, resultando que la infeliz Luisa, jóven de diez y siete años, padecía de epilepsia, y no se encontró, despues de minucioso exámen, los motivos que de público se decian, creyéndose verificara tan fatal resolucio en un acceso de epilepsia nerviosa.

Es natural de Valleruela de Pedraza, de aquella provincia.

#### Incendio.

Anoche, á las diez, comenzó un incendio en una droguería de la plaza Mayor de ésta, en ocasion de estar los dueños ausentes. Al instante acudieron las autoridades civiles y militares, el personal de bomberos y las bombas de la Academia de Artillería y de la estacion del ferro-carril, y el personal correspondiente, logrando apagar el incendio al poco rato, siendo las pérdidas de poca consideracion, temiéndose en los primeros momentos una catástrofe por la clase del establecimiento y por la cantidad de materias inflamables que contenia.

#### Cacería.

En la cacería verificada ayer en Riofrio se han cobrado once resas mayores, habiendo reinado grande entusiasmo entre los asistentes. Ha presidido S. A. la infanta Isabel, y han asistido más de cien personas.—*El correspondient*.

Segovia 7 Setiembre de 1891.

## CURIOSIDADES

La marina de guerra de los Estados Unidos.—La exposicion de Chicago.—Los efectos de Emma Abbot.—El reclutamiento en Rusia.—El primer molino.—El libro más pequeño del mundo.—Saquitos perfumados.

El negociado de maquinaria de vapor del ministerio de Marina de los Estados Unidos, está preparando una serie de dibujos que manifiestan los adelantos hechos en este importante ramo durante los últimos veinticinco años, con objeto de presentar este trabajo en la Exposicion de Chicago.

Estos dibujos representarán los planos de los cruceros números 12 y 13, con una fuerza colectiva de 20.000 caballos, los buques de combate y otros varios de los modernos; pero dos de ellos patentizarán especialmente el gran adelanto en la maquinaria naval.

Representa el primero el antiguo vapor

de ruedas *Powhatan*, que con una fuerza de 1.200 caballos, ocupa su máquina un espacio de 60 pies de largo y 42 de altura; mientras que el segundo representa la maquinaria del torpedero número 2, recientemente delineado que, desarrollando los mismos caballos de fuerza, ocupa solo un espacio de 13 y siete pies respectivamente, ó sea aproximadamente una quinta parte del lugar ocupado por la máquina del *Powhatan*.

El doctor Peralta, Obispo de Panamá, ha ofrecido á la Exposicion de Chicago una coleccion muy notable de objetos históricos y etnológicos que desde hace algunos años existe en el obispado de aquella diócesis.

Es una de las colecciones más completas que se han visto de antigüedades, inclusive ornamentos viejos de oro y plata; vasos y otros objetos religiosos sacados de las tumbas de las razas muertas que antes habitaron en Colombia; copas raras, objetos de loza, ornamentos raros, vestuarios y misales que datan de la Conquista, papeles y manuscritos, y en fin, muchos objetos más de interés histórico.

El ofrecimiento del generoso prelado ha sido aceptado, y esa interesante coleccion se exhibirá en la Exposicion de Chicago.

Los vestidos y el guardarropa escénicos de miss Emma Abbot, la popular prima donna cuya muerte acaeció el invierno último en Nueva-York fueron subastados el 26 del pasado mes habiendo alcanzado la mayor parte de los objetos precios muy insignificantes é inferiores á su valor intrínseco.

Calculábase el valor total de los efectos que se vendieron en pesos 30.000, y apenas han alcanzado á pesos 2.000.

El vestido que la diva sacaba en *Herani*, por el que pagó pesos 3.000, fué subastado en pesos 100, cuando solo los encajes valian 1.000.

Los resultados del último reclutamiento para el ejército ruso los refiere una revista militar extranjera en la forma siguiente:

Número de mozos llamados. . . . . 878.011  
Id. de eximidos por causas morales (padres sexagenarios, hijos de viuda, etc.) . . . . . 420.757

Sometidos á la ley . . . . . 457.253  
De estos hay que restar: 60.076 mozos exceptuados por defectos físicos: 97.000 por hallarse en observacion; 22.460 por no haberse presentado. Quedaron, pues, para ingresar en filas, 259.000 soldados.

Para completar estos datos, diremos que la poblacion de Rusia, excepto la Finlandia, era de 112.342.758 habitantes en 1888. En este mismo año nacieron 5.116.996 criaturas, y hubo una mortalidad de 3.335.518 quedando un aumento para la poblacion de 1.781.478 almas.

La colocacion de la primera piedra para el primer molino harinero de los que ha de erigir la Liga de los Labradores, ha tenido ya lugar en la plaza de San Miguel, en San Francisco de California, en medio del mayor entusiasmo. El discurso de inauguracion fué pronunciado por el alcalde, mister Sanderson, el que felicitó á los labradores por su empresa.

Los trabajos se llevarán á cabo con la mayor rapidez, y se espera que la obra inaugurada esté terminada para principios del próximo Octubre.

Mr. Plant, de Londres, posee un manuscrito extraordinariamente curioso, cuyo origen no se conoce, y que se lo ha cedido un soldado inglés, quien se lo habia quitado á su vez durante la revuelta de los *chipoyas*.

Es una compilacion de los Kathas ó cantos sagrados de los Brahmas Maharates, hecha totalmente en signos maharates.

Este manuscrito, verdadera obra maestra de caligrafía, se compone de cien hojas de papel de arroz de la más fina, de forma octogonal, con una medida de 12 mm 5 por lado reunidas todas por una cobertura de seda. El primer y la belleza de la obra no tiene comparacion, y la escritura es de una limpieza irreprochable; guardada con infinito cuidado en un cofrecito de cristal, constituye verdaderamente una alhaja de inapreciable valor.

Como todavia estamos en la estacion en que abundan las flores, creemos que agradecerá á las lectoras una receta para que conserven sus perfumes, las que ellas deseen guardar en saquitos para perfumar los armarios en que guarden ropas.

Sean rosas, heliotropos ó reseda, lo importante es dejar secar las flores á la sombra; el olor se conserva mejor y es más penetrante.

Una vez que estén bien secas, se reducen á polvo tan fino como sea posible, y se rellenan saquitos de seda, que en seguida se cosen por la parte que ha servido para rellenarlos.

Estos saquitos odoríferos despiden un perfume muy suave y agradable. Esta operacion se puede variar hasta lo infinito, y emplear para llenar los sacos, lo mismo raíces y maderas odoríferas que flores.

## TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

### Una fiesta.

Paris 7.—La fiesta dada en Lourdes en honor del embaajador de Rusia, baron de Morenheim, ha sido verdaderamente soberbia.

Este diplomático, respondiendo á las muestras de gratitud que se le han tributado por la parte que ha tomado en la

union intima de Francia y Rusia, manifestado que él se había concretado a ejecutar los deseos y mandatos del emperador.

Inauguración de un Congreso. New Castle 7.—Se ha inaugurado el Congreso de los Trades Unions con asistencia de 540 delegados, que representan a dos millones de ingleses.

Los reyes de Portugal. Lisboa 7.—Ayer, paseando a pié sus majestades por las calles de Covillan para ver las iluminaciones, entre una muchedumbre que no bajaría de 40.000 almas, recibieron lo mismo que en Castello Branco, calurosas manifestaciones de adhesión y entusiasmo.

Hoy colocaron la primera piedra del Hospital y visitaron diferentes establecimientos.

El rey ha teleografiado al presidente del Consejo de ministros: «La recepción ha excedido a cuanto podéis imaginar. Estoy reconociendo al buen pueblo de Beira.»

Los reyes estarán de regreso en esta capital mañana a las once del día. Lisboa 7.—Ocupándose los periódicos de la brillante recepción hecha a los soberanos en Beira Baja, manifiestan que esto demuestra la tranquilidad del país y la buena disposición para reponerse de la grave crisis que ha atravesado últimamente. El Século, órgano principal de los republicanos, escribe: «Debemos declararlo: por vez primera en su reinado D. Carlos ha visto manifestaciones exentas de la etiqueta oficial, verdaderas demostraciones populares.»

Gierre de una fábrica. Londres 7.—La importante casa Bone-kow Vanghan de armadores y constructores navales y mecánicos de Stockton, por falta de pedidos se ha visto en la precisión de cerrar sus talleres, con cuya medida quedan sin trabajo varios millares de obreros.—Fabra.

El gran duque Wladimiro. Paris 8.—El gran duque Wladimiro de Rusia, acompañado de su esposa, salieron anoche de esta capital con dirección a San Sebastian.

Los Dardanelos. Londres 8.—La prensa inglesa sigue discutiendo la cuestión relativa a la navegación por los Dardanelos. La mayoría de los periódicos están unánimes en declarar que las concesiones obtenidas por Rusia no tienen la importancia que se ha supuesto.

Tratado de comercio. Lisboa 8.—Los diputados de la India portuguesa han recibido telegramas de sus respectivos electores reclamando que gestionen varias modificaciones en la parte concerniente a la India en el tratado de comercio anglo-portugués.

Congreso de agricultura. El Haya 8.—Se ha celebrado la solemne inauguración del Congreso internacional de agricultura, siendo muy numerosa la concurrencia que ha asistido a dicho acto.

Entre los asistentes hallábanse los ministros de Francia, España e Inglaterra. Después de leída la convocatoria y de expresar el presidente interino el objeto de dicho Congreso, se han declarado abiertas oficialmente las sesiones del mismo.

Por unanimidad ha sido elegido presidente el Sr. Meline. Maniobras militares. Viena 8.—Noticias recibidas de Schwarzenau dan cuenta de haber terminado las maniobras militares. Los emperadores de Austria y Alemania se muestran muy satisfechos de su resultado.

El emperador Guillermo marchó ayer tarde para Munich. Congreso de jurisconsultos. Hamburgo 8.—Se ha celebrado, con asistencia de notables jurisconsultos alemanes y extranjeros, la décima tercera reunión del Instituto de derecho internacionales.

Entre los temas a la orden del día figuran la revisión de los acuerdos de Oxford sobre la extrajurisdicción, conflicto de leyes en materia de quiebras y sociedades por acciones, prueba de ley, res extrajeras, reformas judiciales en los países de Oriente y policía sanitaria internacional.

Se han votado nuevos sueldos para las vacantes, dándose cuenta de sus méritos y publicaciones. Para España ha sido elegido D. José Maluquer y Salvador.

Háblase entre los congresistas del proyecto de celebrar en Madrid la reunión de 1892.—Fabra.

La «Gaceta».

Ultramar.

Real orden aprobando las reformas introducidas por la dirección general de Administración civil de la isla de Cuba, respecto al servicio de la correspondencia certificada, aboliendo la devolución de sobres, en armonía con las instrucciones que sobre el particular se observan en la Península, y recomendando que la administración general de Comunicaciones ponga las modificaciones de detalle que en el reglamento vigente para el régimen y servicio de Correos de la Península se deban introducir, para adaptarlo en un todo al servicio de Cuba, como también que esta recomendación se haga extensiva a las administraciones generales de Comunicaciones de Puerto Rico y Filipinas, con el fin de llegar a la asimilación más exacta posible entre la legislación postal de las provincias de Ultramar y la vigente en la Península.

CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS.

Price.

En el gran circo de Parish continúa atrayendo al público la interesante pantomima Aventuras del capitán Stanley en África. En el programa de esta noche figurarán las novedades últimamente presentadas.

El jueves tendrá lugar el beneficio de los populares clowns Pepino y Tonino, con una función extraordinaria dispuesta por los mismos y que ha de llamar la atención del público por su novedad.

Fronton Madrileño.

Mañana miércoles tendrán lugar los numerosos aficionados al juego de pelota que

tanto honran a este elegante fronton, de admirar a los afamados pelotaris Pachichique y Tango contra Lapazarán y Mina, que tan interesante juego hicieron el pasado sábado; pues en vista de lo satisfecho que salió el numeroso público, se repetirá dicho partido, empezando a las cuatro y media de la tarde, con objeto de que pueda terminarse.

Pelotaris.

El 5 de Octubre embarcarán en Burdeos los pelotaris Muchacho, Tandillero, Zurdo de Hernani, Embil, Lasarte y Arbelaitz, quienes marchan a la República Argentina por haber sido contratados por las empresas de aquellos frontones.

Los pelotaris Portal e Irún se embarcarán en dicho vapor en el puerto de Barcelona el día 8 del mismo mes, siendo probable marche también Larralde.

Hoy, desde las nueve de la noche a la una de la madrugada, se verificará un baile, organizado por el cuerpo de profesores, en el jardín de la sociedad El Obrero Español.

AL MENUDEO.

Hundimiento.

A las diez de la mañana de ayer ocurrió un hundimiento en la undécima planta de las minas de azogue del Estado en Almadén.

De la catástrofe han resultado dos heridos de suma gravedad, que fueron extraídos de entre los escombros.

Cuando los heridos iban conducidos en camillas y en hombros desde la boca de la mina al hospital, corrían detrás llorando a gritos multitud de hombres, mujeres y niños de los que en aquellas horas tenían alguna persona querida ocupada en los trabajos subterráneos.

A la llegada del triste cortejo al hospital retiróse el acompañamiento, pues no se permitió a nadie la entrada.

El juzgado instruye diligencias en averiguación de las causas del desdichado suceso.

Segue la baja.

A 18.662/17 pesetas asciende la del día 6 en la renta de consumos, comparada con igual fecha del año anterior.

No se ha publicado el estado de recaudación del día 5.

Lance pendiente.

Con motivo de la polémica sobre los hechos ocurridos en la batalla de flores de Málaga, se ha concertado un lance entre el director de La Union Mercantil y un redactor de Las Noticias.

De verbena.

Las calles de Tudescos, Mesonero Romanos y demás colindantes, estaban anoche muy animadas con motivo de celebrarse la verbena de la Buena Dicha.

Hubo músicas, bailes, vino y alguna que otra pítima.

Las cosas que habrá vistol

Existe actualmente en la sala 11, primera mitad, cama núm. 31 del hospital Provincial de Madrid, Josefa Nieto y Ramos, natural de Leon, viuda, que nació el 15 de Agosto de 1788: su padre vivió ciento diez años; su madre murió a los treinta de un aborto; el abuelo paterno vivió sesenta y tres años, y la abuela ciento cinco; el abuelo materno murió a los ciento diez, y la abuela a los ciento dos.

Esta mujer ha sido casada dos veces: la primera a los quince años, y enviudó a los veintitres; la segunda a los treinta, enviudando a los noventa y siete.

En el primer matrimonio tuvo cinco hijos, y en el segundo siete, de los cuales dos fueron gemelos, más un aborto.

Sus ocupaciones han sido: primero sirvienta, después peinadora, y por último lavandera.

Tiene una memoria feliz, y se acuerda perfectamente del 2 de Mayo de 1808.

No tiene enmienda.

Los periódicos refieren un caso ocurrido en esta misma capital de las Españas que está pidiendo a voces un correctivo para el abandono de las autoridades.

Parece que en una fecha anterior en dos meses, una señorita de quince años, bien parecida, C. F. P. E., se escapó de la casa materna, yendo a dar con su cuerpo en lugar donde sirviera de explotación; encontraba en tal guarida un pariente, y merced a tan inopinado hallazgo, la madre, con el auxilio de una autoridad, sacó a la niña de la mancebia, no sin protestas de la dueña del establecimiento, que alegó que la C. F. P. E. estaba matriculada por espontánea voluntad en los registros del servicio de higiene, extremo que la mozoela confirmó.

Comprobado que, bajo el nombre de Patrocino Rivera, se había inscrito a la pila, fué depositada ésta en el convento de Adoratrices de la calle de Leganitos por un pariente suyo, y según después se ha visto, con otro nombre que tampoco es el suyo.

La dueña de la casa de lenocinio presentó querrela, dándose por perjudicada en sus intereses, y el juez citó a la jóven para declarar; pero en el convento negaron la existencia en el mismo de la C. F. P. E., no obstante lo cual, ayer fué atendida la orden del juzgado, ante el cual compareció la jóven, que fué puesta en libertad, después de declarar que no quiere volver ni a la casa materna ni al convento, sin dudar por no sentirse con vocación para ello.

Ha fallecido en Aguilar (Córdoba) el excelentísimo Sr. D. Eduardo Estrada, ex-gobernador civil del partido liberal.

Otro amnistiado.

El alférez de fragata D. Rafael Rodríguez de Acevedo, comandante que fué de la fragata Numancia, durante la insurrección cantonal de Cartagena y que se hallaba emigrado en la Argelia, se ha acogido a la amnistía recientemente publicada.

Los trigos.

Las noticias que siguen recibíendose de las próximas cosechas de cereales son poco satisfactorias. Los últimos temporales han causado bastantes daños en los campos. El mercado de trigo francés continúa en completa calma, y los precios han tenido una subida de 50 centimos a un franco, según la clase.

En Marsella los precios se sostienen muy firmes; pero las operaciones están muy paralizadas. En los depósitos exis-

ten sesenta mil quintales de trigo disponibles para la venta.

Los telegramas de Nueva-York acusan alza en los precios de los trigos, motivada por las noticias de las cosechas en el Continente.

Noticias de Marina.

El crucero Reina Regente se halla fondeado detrás de la dársena del arsenal de Ferrol, a donde se trasladó desde su anterior fondeadero, habiéndose empezado a sacar de a bordo la pólvora y proyectiles.

Calculase que dentro de ocho días saldrá del dique el Pelayo, terminada la limpieza de sus fondos, y enseguida entrará el Regente. Este buque necesita hacer obras importantes, que suponemos se ejecutarán en Ferrol.

¡Vaya un sueño!

Dice El Avisador Numantino: «Ayer viniendo un tren de balastro por el kilómetro 72, término de Quintana Redonda, observó el maquinista que había dos hombres echados en la vía, avisó, y a pesar de esto, los hombres permanecían quietos; comenzó a dar contravapor y haciendo supremos esfuerzos logró parar la máquina; una vez hecho esto, se bajaron los que en el tren venían y fueron a ver a aquellos dos hombres que dormían tranquilamente, tanto, que tuvieron que despertarlos a empujones.»

Causa sobreesida.

Ha sido sobreesida la causa que se seguía a los concejales fusionistas del Ayuntamiento de Chiclana, y se ha dado la orden de que sean repuestos en sus cargos, lo cual ha regocijado mucho a aquella liberal población, que no ocultaba sus simpatías por los procesados.

Soldados indultados.

Han llegado a Málaga, y desde allí se han dirigido a sus respectivos pueblos de Castilla la Vieja, los soldados César Coisal Maestro, Manuel Quintana y Juan Lopez Manchado, del segundo escuadrón del regimiento de caballería de Albuera, sublevados en Madrid en Setiembre del 86.

Desembarcaron procedentes de Melilla, donde han cumplido parte de la condena.

El trancazo.

La epidemia del trancazo inspira serios temores en Cáceres. Anteayer fallecieron ocho de los atacados.

Realmente, esta enfermedad está causando muchas víctimas, y aquí en Madrid hay bastantes atacados.

Curas apaleados.

Ha sido apaleado por un grupo de vecinos el cura de Jalon (Alicante). También el de Sala (Aragón) ha sido objeto de una agresión semejante.

Noticias militares.

Con motivo del regreso del secretario de la inspección general de infantería, ha reanudado sus interrumpidos trabajos la junta nombrada para proponer un reglamento sobre servicio interior de los cuerpos.

Los trabajos abarcan por completo y reglamentan el servicio interior de todos los empleos, desde el del soldado hasta el de capitán inclusive.

—Ayer regresó a Madrid el señor general Bugallal, subsecretario del ministerio de la Guerra, y hoy se ha hecho cargo de la subsecretaría.

—Han sido nombrados 52 capitanes del arma de infantería, para que en el mes de Octubre asistan a las prácticas de equitación y que al efecto deberán encontrarse en 1.º de mismo, en la capital del distrito respectivo.

—Es probable que para principios del año económico venidero se empiece la elaboración de la pólvora sin humo a cuyo exclusivo objeto será destinada la fábrica del Fargue, de Granada, siendo la primera que en España llevará a cabo este adelanto introducido ya en el extranjero.

—Se ha dispuesto que por el Depósito de la Guerra se proceda a la reimpression de 400 ejemplares de la obra titulada Tratado de Equitación, de la que es autor el general de brigada D. Manuel Gutierrez Herrera.

Los aceites.

Confirmase que los grandes calores del pasado mes han merinado mucho la cosecha, que hoy se halla gravemente comprometida en muchos puntos, si muy pronto no vienen las lluvias en su auxilio.

En la region andaluza hay mucha desigualdad, pues mientras en algunos puntos el arbolado está muy bueno, efecto de algunas tormentas, en otros se halla en mala situación. En la provincia de Cádiz, el mercado ha sufrido alguna baja; en la de Córdoba se hacen pocas ventas y con alguna alza, que se cree será mayor por el mal estado de los olivos; en Granada poco movimiento, y se acienta la baja, en Málaga el mercado sostenido, con tendencia a alza; el mercado de Sevilla ha experimentado una pequeña baja; el arbolado perdiendo mucho por falta de aguas.

El Ganfrano.

Por real orden ha sido autorizada la Sociedad anónima del ferro-carril de Canfranc para construir los edificios que han de formar la estación férrea de Jaca, quedando sujetas las obras que se practiquen a las prescripciones generales vigentes sobre edificaciones en las zonas polémicas de las plazas de guerra.

Fuga de presos.

Del penal de Baeza se han fugado cuatro presos, los cuales, para llevar a cabo su propósito, separaron un sillar de durísima piedra que había en la reja del calabozo, trabajo difícil, pero fácil de comprender, si se tiene en cuenta que los sujetos en cuestión ansiaban la libertad. Ayudados de una soga que ataron a un hierro de la referida reja se descolgaron de madrugada, y una vez en el suelo emprendieron, como es de suponer, la fuga. Las autoridades han adoptado toda suerte de medidas para su captura, pero hasta el presente no hay noticia del paradero de los delincuentes.

Los certificados de origen.

Dice La Vanguardia de Barcelona en su número de ayer, que merced a la suspensión de la real orden que exigía los certificados de origen a los artículos de la Península que llegasen a las Antillas, se embarcaron en el vapor Montevideo que salió el sábado de aquel puerto, cajas y farderia que, como dijimos, tomándolo del Diario, no iba a embarcarse por exigirse dichos certificados.

Rivalidades de pueblos.

En la romería de Gestosa, término municipal de Toen (Orense), promovió una reyerta entre los mezos de aquella parroquia y los de Puga, en la que después de haber disparado tiros de revólver, de sostener una pedrea y de propinarse sendos garrotazos, desplegaron los combatientes en guerrillas, resultaron cinco heridos y numerosos contusos.

Los descalabrados son naturales del pueblo de Gestosa y los agresores del de Puga.

La duquesa de Montpensier.

Leemos en un periódico de Sevilla que S. A. la señora duquesa viuda de Montpensier llegará para 1.º de Octubre a su palacio de Sanlúcar de Barrameda, donde se propone pasar el invierno.

Otro choque de trenes.

Al salir anoche de la estación del Mediodía el tren correo de Badajoz, núm. 56, chocó ya fuera de agujas con tres vagones cargados de carbon de piedra, que por descuido del capataz de maniobras estaban fuera de la niveleta.

Al chocar el tren contra los vagones, uno de éstos montó sobre la locomotora, destrozándola casi por completo e hiriendo levemente al maquinista.

El susto que sufrieron los viajeros fué grande, pero afortunadamente no ocurrió desgracia alguna.

Los vagones quedaron hechos astillas y la vía interceptada.

Este accidente retrasó la salida del tren hasta las doce de la noche, quedando la vía libre a las cinco de la mañana.

La única autoridad que se presentó en el sitio del suceso fué el juez de guardia, que lo era el Sr. Danvila, quien instruyó las primeras diligencias.

Doble crimen.

En Cazalla de la Sierra (Sevilla), se cometió el día 3 del corriente uno de esos crímenes que revelan en su autor instintos feroces y sanguinarios.

Un individuo llamado José Martín, alias Corvadillo, que había extinguido una condena de presidio por asesinato hacia pocos meses, entró en su casa a las ocho de la mañana, sentóse al lado de su mujer, con la cual se había reconciliado hacia muy poco tiempo, y sin decir palabra, la asesó una puñalada en un costado que la hizo caer moribunda.

Salió enseguida a la calle, y al ver a un muchacho de catorce años a poca distancia de la casa, sospechó si habría presenciado lo ocurrido, y dirigiéndose a él con el arma en la mano, le infirió cuatro heridas dejándole muerto.

Entonces huyó el asesino y se internó en lo más escabroso de los montes, donde la Guardia civil anda buscándole sin poderlo conseguir, pues el criminal conoce perfectamente aquellos terrenos.

La feria de Haro.

Ayer se inauguró la feria en Haro, con una animación extraordinaria.

Los festejos comenzaron con un pasacalle de la música del regimiento de Burgos y una salva en la iglesia de la Vega.

A la revista del batallón escolar asistió el gobernador civil, las autoridades y una gran concurrencia popular.

Después de un brillante paseo por los jardines, se dispararon fuegos artificiales. En el teatro actúa la compañía de zarzuela de Pablo Lopez, Beltrami y señorita Soriano.

Los tranvías que matan.

El juez del distrito del Centro ha exigido a la empresa de tranvías del Norte 20.000 duros de fianza para responder a las resultas de la causa instruida sobre el atropello de que fué víctima en la calle de la Princesa hace poco más de un mes un magistrado jubilado, que falleció a consecuencia de las heridas que recibió.

Esta tarde, a las tres, se hará en el sitio donde se efectuó el atropello la reconstrucción del saccos, colocando los tranvías del mismo modo. Para esta diligencia están citados algunos peritos y el ingeniero de la línea.

La silba al obispo de Huesca.

El día 14 del actual se verá ante la Audiencia de Huesca en juicio oral y público la causa instruida con motivo de la silba que se dió al obispo de aquella diócesis, cuando regresaba de Madrid en Febrero último.

Hay en Huesca gran ansiedad por conocer el resultado.

Error lamentable.

Hace poco ingresó en la Cárcel-Modelo un sujeto procesado por lesiones, que dijo llamarse Manuel Lara Diaz.

Puesto en libertad provisional y reclamado después por la Audiencia al ser elevada la causa a plenario, se hicieron una porción de pesquisas para averiguar su paradero sin resultado, hasta que de Gelves, pueblo de la provincia de Sevilla, alguien dió cuenta a Madrid de que allí residía un tal Manuel Lara Diaz, y sin proceder a más averiguaciones se dispuso la inmediata captura y conducción a esta corte de aquel sujeto.

La conducción se hizo por tránsitos de la Guardia civil, y de cárcel en cárcel, y dirigiendo en el viaje nada menos que cuatro meses, desde fines de Marzo hasta primeros de Agosto.

Hecho a su llegada el debido reconocimiento, y confrontadas las señas, resultó que el que cometió el delito era alto, grueso y sano como una manzana, y el individuo preso bajo, delgado y cojo, tan cojo que no puede andar.

Ha sido puesto en libertad, y este caso debe enseñar a los encargados de administrar justicia que es necesario proceder con más cautela.

Noticia de sensacion.

Anoche publicó El Heraldó una noticia de sensacion de su corresponsal en San Sebastian.

Trátase—según el corresponsal—de formar un cuerpo de ejército, haciendo una llamada a las reservas para el establecimiento de terceros batallones.

Los trabajos preliminares comenzarán, dice, dentro de muy poco tiempo.

Al enterarse los periodistas de la noticia, fueron a preguntarle al Sr. Silvea, el cual no les dió que sí ni tampoco les dió que no; pero les hizo un chiste y salió del paso.

Otros ministros han negado la noticia en absoluto.

LA TÚNICA DE JESUCRISTO.

Desde el 20 del pasado mes, en que empezó la exposición de la Santa Túnica en Tréveris, más de 200.000 peregrinos han visitado la reliquia. La exposición se ha celebrado con gran solemnidad asistiendo a la función las autoridades del Estado y las municipales.

Ofició en ella el obispo de Tréveris, llevando la iglesia millares de fieles. La urna en que se halla colocada la Santa Túnica se puso tras del altar, algo más elevada que este y oculta por una cortina.

Después del canto del himno O vestis inconsultis, recorrió el Obispo la cortina, y la Santa Túnica quedó a la vista del pueblo. La Túnica cuelga, completamente extendida, dentro de una urna de cristal, sobre un fondo de raso blanco, y como su color es castaño ó moreno, se ve perfectamente el vestido parece ondulado, y su forma se señala de una manera cabal.

Junto a la urna hay un guardia de honor, que, por lo común, dan nobles católicos. Dos sacerdotes toman de manos de los fieles los objetos que estos llevan, y por una abertura de la urna los hacen tocar con la Santa Túnica. El orden es admirable, a pesar de las muchas personas que se apiñan en el templo, formando los peregrinos como una procesion por el interior de sus naves.

No solo ha ido gente de toda Alemania, sino tambien del extranjero, figurando entre los peregrinos personas de todas las clases sociales. Los que deseen obtener la gracia de tocar la Santa Túnica necesitan permiso del Obispo, y se ven obligados a aguardar, por lo menos, ocho dias para obtenerlo, necesitando además presentar certificado del médico y del alcalde. Para recoger el permiso han de hacer una visita al Palacio Episcopal.

Segun cálculos aproximados, en los dias que lleva la Exposición de la Santa Túnica, el ferro-carril ha conducido a Tréveris de 40 a 50.000 forasteros diariamente. Siendo cuarenta los dias de Exposición, subirán a dos millones los pasajeros que irán probablemente en camino de hierro. Muchos además van a pié, en peregrinación, de manera que con seguridad puede afirmarse que llegará a dos y medio ó tres millones el número total de peregrinos.

La cuestión de la Túnica de la iglesia de Argenteuil, cerca de Paris, ha terminado satisfactoriamente. Han ido tres sacerdotes de Argenteuil para comparar la vestidura de su iglesia con la de Tréveris. El Obispo les ha facilitado el que pudiesen examinar bien la Santa Túnica, resultando de ello que los dos vestidos son muy distintos en tejido, en grueso y en color. Son, segun se cree, dos vestidos pertenecientes a Jesucristo, y el de Argenteuil al parecer de la infancia de Jesús. Los sacerdotes de Argenteuil han declarado que no abrigan duda alguna respecto de la autenticidad de la Santa Túnica de Tréveris.

Un escallo.

Es el tercero de los hechos en el término de un mes en la ciudad de Málaga y se ha verificado en la madrugada de anteayer en las oficinas de la empresa de los tranvías, situadas en un portal de la casa núm. 32 de la calleja sin nombre, que hay en la calle de San Juan de Dios, frente a la de la Bolsa.

Hé aquí los detalles: A las cuatro de la madrugada de anteayer, pasaba por aquel sitio el sereno de la demarcación, que lo era un suplente, y notando que en medio de la calleja había un carrillo de los llamados de mano, se acercó a él con intención de arrimarlo a un lado, cuando vió en el suelo una malleta ó saco de noche.

Al ir a cojerla observó con sorpresa que contenía gran cantidad de dinero en calderilla.

Extrañándole aquello, tocó el pito de seña, acudieron otros serenos y entonces observaron que un portal de la citada casa núm. 32, estaba abierto, teniendo roto el candado que además de la llave la cerraba.

Penetraron en el interior de dicho portal, que está sin habitar y que solo sirve de depósito de guano, encontrándose con que el tabique que separa este portal del que sirve de entrada a la referida casa, hallábase perforado.

Tambien estaba taladrado ya dentro de este mismo portal de entrada de la casa, otro tabique que da al en que tienen las oficinas las empresas del tranvía, que era donde se había cometido el robo.

La caja presentaba señales de haber recibido dos ó tres golpes de palanqueta; pero, segun los peritos, con el auxilio de estos golpes no ha podido abrirse, y si han debido hacerlo con una llave ganzá.

La cantidad robada asciende a 1.000 pesetas, y al hecho de haber pagado el día anterior a los empleados del tranvía, ha sido causa de que no se lleven los ladrones más de 2.000 duros.

Ha sido detenido é incomunicado el encargado de las oficinas, de oficio cerrajero, por haberle encontrado una ganzá en su baul.

LA LOCURA EN INGLATERRA

La comision nombrada por el gobierno inglés para informar acerca de la que podríamos llamar epidemia mental que reina en la Gran Bretaña de unos años a esta parte, ha terminado su mision y expuesto su dictamen.

No tiene éste nada de lisonjero ni de consolador. Los casos de enagenación mental son cada dia más frecuentes, la locura extiende su creciente intensidad, su potente garra, y en aquel pueblo de temperamento tan frío, de carácter tan metódico, de tendencias prácticas y calculadoras, la demencia ejerce verdaderos estragos.

En Inglaterra y en el País de Gales, los manicomios y casas de asilo para esa clase de infelices son en gran número. La comision ha establecido la lista de los huéspedes en ellos albergados, que asciende a la espantosa cifra de 84.795.

Segun los datos presentados por la comision, el número de locos ha aumentado en alarmantes proporciones durante esos últimos años, habiéndose notado tambien que el número de personas curadas ha disminuido bastante. Tambien ha aumentado el contingente de alienados que la ciencia coloca en la categoría de locos criminales

y altamente peligrosos, y cuyo número pasa de 700. Cuanto a las causas originarias de tan triste enfermedad, son, como comprenderá el lector, tan numerosas, como variadas. El germen hereditario, el amor, la miseria, la manía religiosa y el alcoholismo constituyen los principales factores; el alcoholismo en especial ejerce una influencia cada día más desastrosa, y puede considerarse como la más terrible causa de la locura inglesa. La ginebra, el aguardiente y el rom, y todas esas mortíferas mezclas inventadas por la química y el mercantilismo de nuestros días, inoculan constantemente en los cerebros de millones de desgraciados el horrible virus de la demencia.

Hace tres ó cuatro años un médico especialista, publicó un notable trabajo científico y estadístico en el que daba el grito de alarma.

«Atención!—decía el doctor—la locura avanza á pasos de gigante y si con toda la energía que conviene desplegar ante la presencia de un enemigo formidable, no tomamos las medidas más radicales para combatirlo, dentro de medio siglo no existirá más que una generación predispuesta fatalmente desde la cuna á la enagenación mental; á la demencia furiosa ó al idiotismo vergonzoso. El alcoholismo, esa plaga latente, devoradora, que consume las fuerzas vivas de nuestra patria, es el peligro más serio que tenemos delante y, sin embargo, no queremos verlo, ni hacemos nada para atajar un mal que los gobernantes debieran cortar de raíz.

Nos vamos empapando de alcohol, de un alcohol infecto, emponzoñado, brotado no de las sanas entrañas de la vida, sino de los mortíferos recipientes del laboratorio, y dentro de algún tiempo nuestros hijos, procedidos en el alcoholismo, vendrán al mundo con la sangre saturada por el infame tósigo y el cerebro turbado ya por los vapores asesinos de la taberna.»

La profecía es lúgubre: si resultará ó no acertada, el tiempo solo podrá decirlo. Pero que la humanidad se divierte en jugar con el peligro es indudable, y que el alcoholismo solo puede ser favorable para los taberneros y para cierta clase de químicos industriales, no es menos cierto.

### EDICION DE LA NOCHE

**Empleados que se fugan con dinero.** Según participa el gobernador de Jaen, el administrador y el interventor de Hacienda de La Carolina se han fugado en unión de 12,000 pesetas.

El administrador fué detenido por la Guardia civil, y se persigue activamente al interventor.

Esta debe ser una noticia atrasada. Seguramente deben haberla ocultado los periódicos desde la época de los liberales, porque no es posible que mandando los conservadores ocurran estas cosas.

**El gran duque Wladimiro.** San Sebastian 8 (3:30 madrugada). Director CORREO.

Ha llegado el gran duque Wladimiro, habiéndole cumplimentado en la estación el marqués de Casa-Irujo y el cónsul de Rusia.

El marqués de Casa-Irujo ha saludado á la duquesa en nombre de S. M. la Reina. Los grandes duques ocuparon con sus hijos, que se hallaban en la estación, un carruaje particular, que les condujo al hotel donde se hospedaban.

Probablemente irán á Ayete esta tarde á saludar á la Reina.—*Mencheta.*

El señor duque de Veragua ha pasado la noche última con más tranquilidad, y hoy se halla algo más aliviado.

**Otra vez Rodríguez San Pedro.** Vuelven los periódicos á decir que el alcalde, Sr. Rodríguez San Pedro, ha escrito una carta al Sr. Silvela anunciándole su regreso para el día 15, en cuya fecha se encargará nuevamente de la alcaldía.

Si esto es verdad, bien puede decirse que el Sr. Silvela ha encontrado en el señor Sr. Rodríguez San Pedro la horma de su zapato, como se dice vulgarmente.

El Sr. Silvela anunciando la dimisión del alcalde en los periódicos, y el alcalde escribiendo cartas al ministro sin darlas por enterado de lo que los periódicos dicen.

**El general Prendergast.** Dijo anoche *La Epoca* que el general Prendergast, que se hallaba de veraneo en Biarritz, había salido para la Coruña, con objeto de revistar, como inspector general de Caballería que es, las fuerzas del regimiento de Galicia, pertenecientes á dicha arma, que se encuentran de guarnición en aquella ciudad.

Con este motivo, los periódicos dicen que el general Prendergast va á reemplazar al general Morales de los Ríos; pero no lo creemos. Habrá ido con alguna misión especial del gobierno con motivo de los sucesos en el cuartel de la Coruña.

**Moneda de plata.**

El Sr. Silvela dijo ayer á los periodistas, y así lo hacen constar los periódicos, que el gobierno ha dispuesto acuñar con urgencia gran cantidad de moneda de plata, que será enviada á Cuba lo antes posible, para facilitar las operaciones de la conversión de la Deuda.

A lo cual replica con muchísima razón nuestro colega *El Globo*, que mucho más sencillo hubiera sido remitir los millones que como producto de la suscripción de esa Deuda conserva en oro el Banco de España, y, sobre todo, haberlos enviado á tiempo, cuando se dispuso la recogida de los billetes y marchó con ese objeto á Cuba el gobernador del Banco Español de la Habana Sr. Galvis.

**El secuestro de Martos.**

Los periódicos de Jaen traen hoy detalles del secuestro del joven propietario D. José de Latorre, alcalde que fué de Martos en la última etapa liberal.

Los secuestradores, que se llaman Elías Buenaño, Alonso Contreras Perez, Juan Antonio Torres, Isaac Lara Diaz y Santiago Bonilla Carballo, todos naturales y vecinos de Fuensanta, llegaron á Martos el día 6, conducidos por dos pajes de la Guardia civil al mando de un sargento.

Se han recuperado \$ 750 pesetas de las 5,000 entregadas por el rescate, así como el reloj y la cadena que le quitaron al detenido, todo lo cual puso el juzgado á disposición del Sr. Latorre.

Tiene la justicia en su poder la carta dirigida por este señor á su padre para la

entrega del rescate, y el tintero que le presentaron para que firmara aquel documento.

**El cólera en Singapooe.** La aparición del cólera en Singapooe debió al vapor *Namchow*, que llegó á aquel puerto con dirección al mercado de Penang con 800 chinos culis.

Hallándose aún en el mar este buque, se desarrolló en él una espantosa epidemia de cólera, que causó numerosas muertes. Al principio, las víctimas eran arrojadas al mar con arreglo á las ceremonias habitualmente observadas en los buques en estos tristes casos; pero después, las defunciones menudearon tanto, más de sesenta, que los cadáveres se lanzaban precipitadamente al mar sin ceremonia ni formalidad alguna.

Al llegar á Singapooe, el capitán declaró que solo habían ocurrido en la navegación seis muertes, tres causadas por la influenza, y las otras tres á consecuencia de debilidad general, y desembarcaron muchos pasajeros sin sufrir carentena ninguna, despachándose el buque para Penang.

Cuatro días después se presentaron en Singapooe nueve casos de cólera, todos ellos en personas procedentes del vapor *Namchow*.

Cuando regresó el buque á Singapooe fué puesto en cuarentena, y tan luego terminó ésta, el capitán y el sobrecargo del *Namchow* reducidos á prisión y entregados á los tribunales.

**Ingenieros industriales.**

La junta directiva de la asociación de ingenieros industriales de Barcelona ha elevado al ministro de Fomento una exposición para que se complete sin demora la preparación de la carrera de ingeniero industrial, en Barcelona, dando á esta preparación la misma validez que la de la escuela general preparatoria, de tal manera que sirvan sus estudios para cualquiera otra clase de ingenieros.

**Malversacion de fondos.** Todo el Ayuntamiento del pueblo de Manchita (Badajoz) con su alcalde á la cabeza, han sido procesados y presos por haber malversado los fondos del municipio en cantidad que no baja de 6.000 pesetas. Pero, señor, ¿cómo pasarán estas cosas mandando los conservadores?

**Tumulto y tiros.** A consecuencia de una riña habida en la plaza de Estrella la noche del domingo último, se dispararon algunos tiros, dos de ellos contra el alcalde, en el momento de presentarse para restablecer el orden.

Hubo sustos y carreras, pero no desgracias, siendo detenidos como autores del alboroto seis ú ocho individuos.

**Robo.** A las once de la mañana de hoy se presentó en la delegación del distrito de la Latina una mujer llamada Elena Villaverde, la cual denunció que dos mujeres que en calidad de huéspedes tenía en su domicilio de la calle de la Palma 16, habían desaparecido la noche anterior, y con ellas varias alhajas de algún valor y ropas de su propiedad.

El juzgado tiene conocimiento de este asunto.

**Padres abandonados.** Un carro cargado de carbon atropelló esta mañana en la calle de San Cosme á un niño de cuatro años, llamado José Salinero, pasándole las ruedas por encima del cuerpo, y dejándole muerto en el acto.

**Fiesta militar.** Los regimientos de infantería de Covadonga y Asturias han celebrado hoy, con los festejos y solemnidades acostumbrados, el día de su patrona.

La iglesia de San Luis, donde ha tenido lugar la función religiosa, estaba adornada con lujosas colgaduras é iluminada con profusión, y colocados en su centro los piquetes de honor de los dos regimientos, con banderas y músicas.

Presidían la función los generales Santelices y Navarra, asistiendo comisiones de jefes y oficiales de todos los cuerpos de guarnición de Madrid.

El baron de Covadonga, de uniforme, asistió á la función, y en representación del Ayuntamiento el teniente alcalde señor Diaz Argüelles.

Durante la tarde se han celebrado en el cuartel diferentes festejos ante numerosos invitados, y á las siete y media fué obsequiada la tropa de ambos regimientos con una succulenta comida.

**Hecho criminal.** Hemos oído que el juzgado de guardia se ha constituido esta tarde en una casa de la calle del Fúcar con objeto de averiguar si un individuo que debía vivir allí, ha salido hace algunos días con dirección á Lugo ú otro punto de Galicia, y al mismo tiempo si en la propia casa esperaba alguna mercancía enviada por un tal D. Perfecto N.

El juzgado ha practicado esta diligencia en virtud de un exhorto del juez de instrucción de Lugo, en el que se hacen algunas indicaciones sobre un hecho criminal cometido en un sitio próximo á aquella ciudad gallega.

**POR TELÉGRAFO**

**TELEGRAMAS DE LA TARDE.**

(DE LA AGENCIA FABRA.)

**El Emperador Guillermo.**

Munich 8.—Anoche á las nueve y media llegó á esta capital el Emperador Guillermo de Alemania.

Munich 8.—El Emperador Guillermo respondiendo anoche á la aludación que á su llegada á esta ciudad le dirigió el burgomaestre, declaró que se hallaba muy reconocido á sus ilustres aliados que le secundan en sus esfuerzos por el mantenimiento de la paz europea.

**Noticia desmentida.**

Belgrado 8.—La noticia publicada por algunos periódicos de Austria diciendo que el Regente de Servia, Sr. Ristiich, duraría su permanencia en Peterhoff habia gestionado del gobierno ruso una alta dignidad, se halla destituida de todo fundamento.

**Noticias de San Idefonso.**

San Idefonso 8.—Unas setenta personas de la colonia veranega fueron obsequiadas ayer por la Infanta Isabel con una cacería en Riofrio.

Después del almuerzo las señoritas que representaron en el teatro *El loco de la guardilla*, repitieron los coros de la misma. Se cobraron siete gamos. Un día apacible favoreció la fiesta. El Rey D. Francisco permaneció en la Granja.

Entre los convidados se hallaba el ministro de Portugal conde de Casal-Ribeiro, quien saldrá hoy con dirección á San Sebastian.

Sobre este viaje se han hecho comentarios; pero se niega que tenga la importancia política que algunos le atribuyen.

Se ha fijado para el sábado la fiesta con que el elemento civil de la colonia veranega obsequiará á los militares aquí residentes.

Al efecto se dará un gran baile con cotillon por la noche en el gran salon de ciertos del antiguo edificio de la Calandria.

**La pólvora sin humo.**

Viena 8.—Parece que las maniobras militares celebradas en Schwarzenau no han dado los resultados favorables que se esperaban, pues tanto los soldados como sus jefes han demostrado grande inasistencia en el empleo de la pólvora sin humo.

**Congreso de orientalistas.**

Londres 8.—(Via cable de Bilbao).—En la sesión celebrada ayer por el Congreso de orientalistas, el delegado español señor Gayangos, anunció haber recibido una comunicación del gobierno español, invitando al Congreso para que la próxima reunión se verifique en España.

A propuesta del profesor Sr. Apport, se acordó dar gracias al gobierno español por su galante invitación, y por unanimidad se acordó igualmente celebrar la próxima reunión del Congreso en España.

**La reina de Rumania.**

Venecia 8.—La reina de Rumania continúa en el mismo estado de gravedad. Hoy han sido llamados dos médicos extranjeros para celebrar nueva consulta.

**Los reyes de Portugal.**

Lisboa 8.—A las once y media de la mañana de hoy ha hecho su entrada en el anden de la estación el tren real, conduciendo á S. M. La estación se hallaba engalanada con arcos, banderas y gallardetes y el público que aguardaba la entrada de los soberanos era muy numeroso.

El rey y la reina fueron recibidos por el gobierno y los altos dignatarios de la corte, que les felicitaron muy cordialmente por las ovaciones obtenidas durante su viaje. El paso de la comitiva hasta palacio ha sido una nueva manifestación de cariño y de respeto.—*Fabra.*

**De otros corresponsales.**

Cádiz 8 (4 tarde).

Director CORREO. El jueves se espera al general Beranger. En la estación de San Fernando será recibido por los oficiales de marina en traje de media gala.

Se hospedará en la capitanía general, y el general Barré en casa del Sr. Santalo. El día que señale el ministro visitará el astillero, siendo el acto puramente oficial.

**Un ahogado.** Salamanca 8 (1 tarde).

Director CORREO. En la tarde de ayer, apareció ahogado en el río Tormes, en el sitio conocido por el Cabildo en esta población, un joven de diez y seis años, llamado Juan Blanco. Se cree que el accidente fué casual.—*El corresponsal.*

**El Sr. Cánovas.** San Sebastian 8 (11:20 m.)

Director CORREO. Ha llegado el presidente del Consejo, señor Cánovas.

En la estación le aguardaban el duque de Mandas y el elemento oficial.

En la creencia de que venia tambien la señora de Cánovas, esperaban algunas damas; pero aquella no llegará hasta las nueve de la noche.

El Sr. Cánovas telegrafió á las ocho de la mañana de que no venia su esposa; pero el telegrama no ha llegado aún.—*Mencheta.*

**Regatas.** San Sebastian 8 (12:40 tarde).

Director CORREO. Las regatas han estado animadísimas; el primer premio lo ha ganado San Sebastian y el segundo Guetaria.

S. M. la Reina presenció la salida de las lanchas desde la caseta y el gran duque Wladimiro desde su hotel.

**Firma de S. M.** San Sebastian 8 (3:40 t.)

Director CORREO. Mr. Cambon ha cumplimentado á S. M. la Reina despidiéndose. El Sr. Cánovas ha despachado con S. M. que ha firmado los decretos confirmando el mando del *Isla de Luzon* á D. Ramon Valentí Bonaplata y ascendiendo al comandante de fragata don Carlos Rubin.—*Mencheta.*

**Espantosa soledad!** Las Arenas 8 (2 t.)

Director CORREO. Varios incidentes ocurridos durante la permanencia del ministro de la Guerra, son objeto de comentarios.

Por falta de indicaciones oportunas, al llegar el ministro á Bilbao supedió que, no siéndole ofrecido alojamiento por los conservadores, se alojó en casa del diputado liberal Sr. Victoria de Lecea.

Ayer tarde, al visitar Las Arenas, tarapoco el ministro se encontró á su llegada conservadores; pero lo encontró casualmente D. Eduardo Aguirre, y le hizo entrar en su elegante casa, y lo obsequió á él y sus ayudantes con Champagne y con pastas.

El hecho de haber concurrido el ministro á la inauguración de la nueva iglesia que los jesuitas han levantado en el ensanche de Bilbao, ha dado motivo á algunos periódicos de la localidad para decir que el general Azcárraga principalmente ha venido á Bilbao para asistir á esta inauguración.

Esta tarde visitará el ministro las obras del puerto, y mañana las minas, las fábricas y los astilleros.—*F.*

### BALANCE DEL DIA

Los aficionados á los toros estaban esta tarde como Calipso.

Por no sabemos qué perances, la cuadrilla de uno de los matadores no ha llegado á Madrid, y la corrida ha tenido que suspenderse.

Dure por lo que dure, el contratiempo que tanto lamentan los entusiastas de la fiesta nacional, quienes en primer término deben agradecerle son los toros, y después el concejal encargado de la presidencia, el cual puede respirar tranquilamente unas cuantas horas más libre de los insultos, provocaciones, silbidos y todo el cortejo de malos tratamientos de palabra que es de rigor en estos casos.

Pero ya se consolarán, que al fin y al cabo el adagio lo dice y es una gran verdad, que el que no se consuela es porque no quiere.

Digalo, si no, el Sr. Silvela. Hace cuatro ó cinco días le parecía pesado el telegrafo para destituir al Ayuntamiento de la Coruña y para dejar cesante al gobernador de aquella provincia, y ahora ya dice que el Sr. Linares Rivas tropieza con grandes dificultades para sustituir á los concejales que han de suspenderse, nacidas unas de la ley Mellado, y basadas otras (las más importantes) en la falta de personal que quiera encargarse del desempeño de las funciones concejiles.

Es decir, que en una capital de provincia tan importante como la Coruña, no hay siquiera una docena de conservadores de quien echar mano para los casos de apuro.

Verdad es que el señor ministro de la Gobernación debe andar un poco preocupado, si es que ha de ser justo y quiere proceder con arreglo á la ley, porque no es agradable, aun para los temperamentos menos tocados de sensibilidad, tener que hincar el diente en la propia carne. Y como de suspenderse al Ayuntamiento de la Coruña, el primero á quien debe envolver la suspensión es el alcalde, nombrado de real orden, porque si él hubiera cumplido con su deber, no habría pasado nada; de ahí que se le den largas al asunto, hasta ver si alguien, llovido del cielo, se encarga de resolverlo.

La verdad es que para llegar á este extremo no era necesario haber abusado tanto en la oposición de los famosos *reserfes de gobierno*.

Los periódicos ministeriales se ocupan de un telegrama del general Polavieja al ministro de Ultramar, fecha 4 del corriente, en que manifiesta que, en su escursión por las provincias de Santa Clara y Matanzas, además de las simpatías personales que se le han prodigado, ha adquirido el convencimiento de que se está realizando en la opinión de la isla una saludable reacción en contra de las influencias que venian perturbándola en su movimiento económico.

Añaden los mismos periódicos que el señor conde de Galarza cree que el presupuesto de Cuba debe ser de 25 millones de duros.

Lo que se quiere con las anteriores noticias, es que siga el escándalo de sostener en Cuba un presupuesto de gastos de más de 25 millones de pesos, en que apenas figuran créditos para obras públicas, ni para enseñanza (pues hasta se suprime por economía una plaza de inspector de instrucción primaria, allí donde este ramo está tan abandonado), y en el que figuraron ejército, que por innecesario tiene rebajados del servicio activo gran número de individuos de tropa; una marina compuesta de pequeños buques inservibles, y una burocracia, alta y baja, que podía administrarse, con más acuerdo y mayor fortuna, á triple número de habitantes que los que tiene la Gran Antilla.

El Correo es partidario de que los impuestos se distribuyan allí equitativamente, y no se agiten campañas que tiendan á negar al gobierno los recursos necesarios para el sostenimiento de las cargas públicas en aquellas provincias españolas. Si existen clases que no contribuyen en la proporción debida, al gobierno está en su derecho á exigirles que lo verifiquen con arreglo al capital que representen y á la renta que disfrutan; pero al propio tiempo nos oponemos á la continuación de históricos abusos, y dada la situación económica de Cuba, sus necesidades y su población, creemos que un presupuesto de 25 millones de pesos es incompatible con el desenvolvimiento de la prosperidad y de la riqueza de aquel país.

Casi nos atreveríamos á afirmar que el señor conde de Galarza no sostiene, tan en absoluto como afirman los periódicos ministeriales, que el presupuesto debe ser de 25 millones de pesos, porque esta declaración pugna con las campañas que ha venido haciendo, y con la opinión desinteresada de la mayoría de las clases contribuyentes de Cuba.

No es la República del Salvador, como han dicho los periódicos, sino la de Santo Domingo, la que parece ha participado al ministro de Estado que no piensa asistir oficialmente á las fiestas del Centenario de Colon.

Los dominicanos se niegan á asistir porque aseguran que los verdaderos restos de Colon se hallan depositados en una iglesia de la capital de aquella República.

El telegrama de Las Arenas, que en otro lugar publicamos, es conciso y tiene su poquito de filosofía.

### SUCIEDAD

Llevas el pelo rosongo y llevas sucia la cara, lávate con jabon, Clara, de los PRINCIPES DEL CONGO.

Jabonería—Victor Vassier—París. De venta en las principales Perfumerías.

### ALFOMBRAS, PRÍNCIPE 14

Terciopelos para Salones TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS.

Bolsin. A las cuatro y media.—Muy pocas operaciones. El cambio del 4 por 100 interior, á fin de

mes que figuraba como corriente esta tarde, es el de 76:65 dinero.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 8.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 72:13. Londres 8.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71:63.

### CHARADA.

(REMITIDA POR UNA SEÑORITA.)

—Oye, prima, ¿dónde vas?  
—Aquí junto, al dos tercia  
á ver á mi hermano Blas.  
—Pues en la calle del todo  
esta tarde me hallarás.

(La solución mañana.)

Solucion á la charada de ayer. REFA-JO.

Ricardo va á casa de su amigo el banquero Rubiales, hombre de mala reputación mercantil.

—¿Está el señor?—pregunta á uno de los criados.

—Hace quince días que se halla fuera de Madrid.

—¿A dónde ha ido?

—A tomar las aguas de Panticosa.

—¿Siempre á tomar algo!

### Banco Hispano-Colonial.

ANUNCIO. Billetes hipotecarios de la isla de Cuba.—Emisión de 1886.

Venciendo en 1.º de Octubre próximo el cupon núm. 21 de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emision de 1886, se procederá á su pago desde el expresado día de nuevo á once y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los corresponsales, designados ya, en provincias; en Paris, en el Banco de Paris y de los Países-Bajos, y en Londres en casa de los Sres. Baring Brothers y C.º Limited.

Los billetes que han resultado amortizados en el sorteo de este día podrán presentarse asimismo al cobro de las 500 pesetas que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura, que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los cupones y de los billetes amortizados que deseen cobrarlos en provincias, donde haye designada representación de esta Sociedad, deberán presentarlos á los comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes.

En Madrid, Barcelona, Paris, Londres, en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para provincias.

Se señalan para el pago en Barcelona los días desde el 1.º al 19 de Octubre, y trascurrido este plazo, se admitirán los cupones y billetes amortizados los lunes y martes de cada semana á las horas expresadas.

Barcelona 1.º de Setiembre de 1891.—El secretario accidental, Aristides de Artñano.

### CULTOS.

Santo de mañana.—Santa María de la Cabeza y San Pedro Claver, de la Compañía de Jesús.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Buen Suceso, donde continúa la novena de Su Titular: por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el Sr. Renau, terminando con preces y reserva.

En la Catedral se celebrará una solemne función á Santa María de la Cabeza.

En la parroquia de San Sebastian se celebrará función votiva á Nuestra Señora de la Misericordia, y predicará el Sr. Llorente.

En San Francisco el Grande fiesta de la Natividad de Nuestra Señora y será orador el Sr. Sanjulian.

En la V. O. T. de San Francisco empieza la novena del Santo, predicando D. Pedro Pascual.

En la iglesia de Jesús continúa la novena de Su Titular: á las diez habrá misa cantada con Su Divina Majestad manifiesto en la que predicará el Sr. Biscós, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el señor Ballesteros.

En San Luis sigue la novena y predicará el Sr. García Cano.

En el Cristo de San Ginés habrá ejercicios al anochecer y dirá la plática el señor Ballesteros.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Rosario en las monjas Dominicas y Catalinas, San José, San Ginés y Cañizares.

### Espectáculos para MAÑANA.

Felipe.—A las 8 3/4.—*El toque de rancho.*—A las 9 3/4.—*La canción de la Lola.*—A las 10 3/4.—*La maseca.*—A las 11 1/2.—*El monaquillo.*

Recoletos.—Beneficio de las señoritas Acebes y García Parra.—A las 8 1/2.—*Las cuatro estaciones.*—A las 9 1/2.—*Chateau Margaux.*—A las 10 1/2.—*Artistas para la Habana.*—A las 11 1/4.—*El Gorro Frigio.*

Tivoli.—A las 8 1/2.—*Cerrado por nacimiento.*—A las 9 1/2.—*¿Pero cómo está Madrid!*—A las 10 1/4.—*La barrica de oro.*—A las 11 1/4.—*Blanca ó negra.*

Gran Circo de Paris.—A las 9.—*Moda popular.*—La novedad del día.—*El noble jockey inglés* por Rosita y Dolinda de la Plata.—La aplaudida pantomima *Acuñadas del capitán Stanley*, y el sorprendente espectáculo acuático.—Entrada general, 50 céntimos.

Gran Circo de Colón.—A las 8 1/2.—19 día de moda.—La novedad del día.—La hermosa Geraldine, sin rival en el mundo. Las intrépidas gimnastas hermanas Leopolds.—La fantomina acuática con las célebres nadadoras Miles, Angela y Blanca Bennett, creadoras de estas pantomimas.—Entrada general, 50 céntimos.

Fronton madrileño (calle de Nuñez de Balboa, entre las de Goya y Jorge Juan).—A las 4 1/2.—Gran partido de pelota á mano, entre los afanosos pelotaris Lapazarán y Mina, contra Pachichique y Tango.

VALEID, IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD.

HABIENDO ESTADO EN UN SEPULCRO ALGUNOS MESES

NUESTROS lectores recordarán el interesante capítulo «Vuelto a la vida» con que el novelista inglés Charles Dickens empieza «Un cuento de dos Ciudades».

Hace años que la mujer de Willian Crocker, South Tarrington, Nueva Escocia, empezó a sentirse mala. Ni ella ni sus amigos comprendían los síntomas.

Se puso bajo el cuidado del mejor médico de la localidad, que le hizo un reconocimiento cuidadoso y dijo que el caso podía resultar muy difícil.

Reñaciendo en ella la esperanza dijo lo que había hecho, despidió al médico, mandó a Halifax por seis botellas más y lo siguió usando todo el invierno de 1884-85.

Si el lector se dirige a los señores A. J. White, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. Precio del frasco, 14 reales. Frasco chico, 8 reales.

La casa MATEAS LOPEZ— Madrid—Escorial) fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolate que tanta predilección gozan entre las personas de buen gusto.

EPILEPSIA o accidentes nerviosos, se curan radicalmente con el jarabe antiepileptico de F. Urgell. Se expende, farmacia del autor, Riera, 23, Vich, Dr. Martínez, Jacometrezo, 32, y Dr. Gomez Pamo, Santa Isabel, 5, Madrid.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS EN

PUERTO RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS NORTE Y SUR DEL PACIFICO

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10 de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7 con extensión a Turpan y Tampico.

El 20 de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes la de Liverpool el 10 y la de Havre el 15.

El 30 de Cádiz con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 24 y eventual en Málaga el 27; con extensión a los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para Nueva-York, son los días 10, 20 y 30, y de Nueva-York para la Habana, los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 13, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor MONTEVIDEO saldrá de Cádiz el 10 de Setiembre.

LINEA DE COLON COMBINACION PARA EL PACIFICO AL N. Y S. DE PANAMA Y SERVICIO A MEJICO CON TRASBORDO EN HABANA

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 6 y de Vigo el 12, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena, Sabanailla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayagüez, Puerto-Rico y Vigo.

El vapor SAN FRANCISCO saldrá de Vigo el 12 de Setiembre.

LINEA DE FILIPINAS con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ho-Io y Cebu y combinaciones a Kurahoe y Bushire (Golfo Persico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigona, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, a partir del 10 de Enero de 1890.

De Manila saldrán cada cuatro martes a partir del 7 de Enero de 1890.

El vapor ISLA DE PANAY saldrá de Barcelona el 18 de Setiembre.

LINEA DE BUENOS-AIRES CON ESCALAS EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Cádiz, de donde saldrán cada mes.

El vapor CATALUÑA saldrá de Cádiz el 7 de Setiembre.

SERVICIOS DE AFRICA LINEA DE FERRODOR POO con escalas en Las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con las escalas en Barcelona y Cádiz.

Un viaje mensual de Barcelona a Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Asbat, Casablanca y Mazagan, y en las facultativas de Marsella, Valenola, Alicante, Cartagena, Rímera y Sañil.

SERVICIO DE TANGER El vapor TANGER saldrá de Cádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tanger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía les aloja en el alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

Los pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las notas y muestras de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, núm. 10.

Séptima edición, 1891 GUÍA COMERCIAL DE MADRID

PUBLICADA CON DATOS DEL ANUARIO DEL COMERCIO (C. BAILLY-BAILLIERE)

Edición corregida y considerablemente aumentada. CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de Ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado.—Congreso de los Diputados.—Gobierno Diplomático: Español.—Extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado.—De Fomento.—De la Gobernación.—De Gracia y Justicia.—De la Guerra.—De Hacienda.—De Marina.—De Ultramar.

MADRID.—Índice de los habitantes de Madrid por orden alfabético de apellidos, con la indicación de su profesión, calle y número en donde viven.

MADRID.—Indicador de todas las profesiones, comercio e industria, por orden alfabético, con orden métrico de los que las ejercen y sus señas.

MADRID.—Indicación de los habitantes residentes en cada casa por orden alfabético de calles.

Sección de Anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general.

Precio: 5 pesetas

Se halla de venta en la librería editorial de D. Carlos Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales librerías de Madrid.

SEGUNDA ÉPOCA Continúa el relato de María Halcombe.

Blackwater-Park, Hampshire 11 de Junio de 1850.

Seis meses de soledad desde que Laura y yo nos hemos separado.

«¿Cuántos días tendré todavía que esperar?... Nada más que uno. Mañana 12 regresarán los viajeros a Inglaterra.

Apenas puedo mirar esto como una verdadera dicha, apenas si puedo creer que las veinticuatro horas que van a transcurrir puedan compensar en mucho ni en poco la mañana de separación entre Laura y yo.

Laura y su marido han pasado el invierno en Italia y han recorrido después el Tyrol.

DOLORES DE MUELAS Sin Copal ni Mercurio. Duración de las enfermedades, entorpecimiento de la articulación, etc. COBEBINA LEBLANC. Este es el único medicamento que consigue aligerar los dolores, sin ser tóxico, sin dañar al sistema, la circulación sanguínea y regular el trabajo de las funciones vitales y intestinales.

Sin Copal ni Mercurio. Duración de las enfermedades, entorpecimiento de la articulación, etc. COBEBINA LEBLANC. Este es el único medicamento que consigue aligerar los dolores, sin ser tóxico, sin dañar al sistema, la circulación sanguínea y regular el trabajo de las funciones vitales y intestinales.

Fábrica de guantes. Confecciona con los productos más superiores.—Especialidad en acañados. 3, ESPAÑEROS, 3. SE VENDE PAPEL por mayor, en la Administración de este periódico, San Marcos, 30.

MALES SECRETOS. Fiebre, Jaqueca, etc. Curación en 3 días con el INFEROCOL. KOGAN, Franco, 25, pta. Monte-Ros, 25, 1.º de Setiembre, y Farmacias.

VENTA DEL ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS de MAR BILBAINOS

Las Arenas.—Bilbao.

El día 10 de Setiembre de 1891 tendrá lugar en la notaría de D. Blas Onzoño en Bilbao, la subasta pública y extrajudicial de esta hermosa propiedad, en la cantidad de pesetas 350.000, pagaderas al contado, 6 en anualidades con el aumento de interés de 5 por 100 anual, 6 hipoteca de finca con la condición de que el pago al contado sea por lo menos de 125.000 pesetas.

Esta finca, cuya instalación ha costado ciento sesenta mil duros, mide una área de 192.589 pies cuadrados, de los cuales están cubiertos de sólida edificación 19.362, quedando por lo tanto disponible gran cantidad de terreno edificable en sus frondosos jardines.

Tiene el hotel grandes comedores y salones, 138 dormitorios con 257 camas y todos los enseres necesarios para la explotación de esta fonda acreditada hace muchos años.

Dirigirse a su propietario D. Eduardo de Aguirre, Las Arenas, quien si se entendiera con cualquiera persona ó sociedad antes del 10 de Setiembre, la subasta no tendrá lugar.

LA EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS Y TODAS LAS AFECCIONES NERVIOSAS EN GENERAL se curan radicalmente con las pastillas antiepilepticas DE OCHOA. Prospectos gratis. Duque de Alba, 13, pta. 1.ª, Madrid. De venta en las principales Farmacias.

CHOCOLATES Y CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL TACIOCA-TEB 37 RECOMENDAS INDUSTRIALES DEPÓSITO GENERAL Calle Mayor, 68 Y 69, Madrid.

Sociedad de Teléfonos de Madrid Tarifas de precios de suscripción al año. Por una estación particular... 300. Por una estación para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma... 600. Por una estación de uso público... 1.000.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece a los anunciantes e industriales una combinación de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales.

Envía gratis tarifas de precios a las personas que las pidan.

OFICINAS ALCALÁ 6 Y 8.—MADRID

EL DUQUE DE ALCIRA

NOVELA ORIGINAL DE D. RAMON DE NAVARRETE Segunda edición

Se vende a TRES pesetas en las oficinas de La Bepaña Editorial, calle de Mendizábal, núm. 24, hotel; en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, núm. 2, y en otras de las principales.

LA DAMA BLANCA

POR WILKIE-COLLINS

avasallada por una pena que no puede desearchar y llena de apreciaciones que no puede vencer.

«¡Oh! este amado depósito será mañana puesto en manos de ese hombre. ¡Si nunca la olvidara, si no le diera el menor disgusto!...

22 de Diciembre.—Siete de la mañana.—Mañana de emociones y de desórden. Mi hermana se acaba de levantar mejor y más tranquila en momento tan decisivo que se encontraba ayer.

Diez de la mañana.—Ya está vestida. Nos hemos abrazado y prometido una a otra no perder el valor.

Yo he podido escapar un momento y volver a mi cuarto.

En el confuso torbellino de mis pensamientos se me presenta todavía la extraña quimera del obstáculo que pienso ha de venir a impedir el matrimonio.

«Y él, ¿sabrará por casualidad la misma idea? Desde mi balcon le veo cruzando de aquí para allá con paso agitado por entre los equipajes amontonados a la puerta.

«¿Cómo puedo yo escribir tales tonterías?... El matrimonio se va a celebrar... vamos a la iglesia.

Ocho de la mañana.—Todo ha terminado. Están casados ya.

Tres de la tarde.—¡Araba de partir! Yo he llorado tanto, que no veo. Imposible que pueda escribir.

Aquí acaba la primera época del relato de la señora Halcombe.

para la cariñosa carta que Laura me ha escrito desde París.

Hasta hace pocos días, yo no sabía si me reuniría con ellos en Londres ó en Hampshire; pero esta última carta me dice que Sir Percival se propone venir derecho a su casa de campo.

Ha gastado tanto dinero en el extranjero, que no le queda el suficiente para atender a los gastos de su vida en Londres durante el resto de la estación, y ha decidido por economía pasar tranquilamente en Blackwater todo el estío y todo el otoño.

Me parece que Laura ha sufrido algún cambio con la excitación de los viajes; le agrada la perspectiva de la vida tranquila y retirada que le proporciona la prudencia de su esposo.

En cuanto a mí, siempre estoy dispuesta a ser dichosa a su lado, sin que me importe dónde.

Henos aquí, al comenzar esta nueva vida, perfectamente satisfechos los unos de los otros, sintiendo esta satisfacción cada cual a su modo.

He dormido en Londres la noche última, y me han retenido esta mañana tanto tiempo las visitas y los encargos, que he llegado a Blackwater entrada ya la noche.

A juzgar por las impresiones incompletas que a esta hora he tenido ocasión de recibir, esta residencia es todo lo contrario de Limmeridge.

El castillo se halla situado sobre un terreno completamente llano; aprisionado, casi sofocado por las plantaciones que le rodean.

No he visto todavía a nadie más que al criado que me ha abierto la puerta y a la doncella que me ha guiado a mi cuarto y que después me ha servido el té.

Tengo un tocador muy bonito, y un cuarto de dormir en el fondo de un largo corredor del primer piso.

Los criados y la servidumbre de los amigos habitan en el segundo.

En el piso bajo están todas las habitaciones de uso común.

No he visto todavía a nadie ni sé nada del castillo, más que lo que se cuenta, de que una de sus alas tiene cinco siglos; que antes estaba rodeado de fosos, y que

recibe el nombre de Blackwater (agua negra) de su lago situado en el parque.

Las once acaban de dar. El centinela de la casa, un enorme perrazo, despertado sin duda por el tañido de la campana, ladra y ahulla desde su invisible rincón.

Oigo el ruido de pasos que repite el eco de los pasillos interiores, y el choque de los hierros de las puertas que se cierran.

Los criados deben ir a acostarse. ¿Haré yo otro tanto?

No; no tengo sueño. ¿Que digo sueño? Me parece que no podría ni siquiera cerrar los ojos.

El pensamiento de que voy a volver a ver a mi hermana, a besar sus mejillas, a oír su voz, mantiene dentro de mí una especie de fiebre.

Si yo gozara de los privilegios reservados al sexo masculino, me haría traer inmediatamente el mejor caballo que el dueño del castillo tuviera en sus cuadras, y caminaría a galope en la dirección del Este al encuentro del sol saliente; emprendería un largo galope sin tregua, sin parada, que durante horas y horas me obligara a desplegar toda la energía que tengo, algo así como la famosa huida del ilustre Dick-Turpin, el héroe de la gran caminata.

Pero no soy por desgracia más que una mujer condenada a la vida pacífica, a la etiqueta y a los cotillones, y debo respetar las preocupaciones sociales, calmando mis ansias por algún procedimiento más eficaz, pero más conveniente.

No puedo pensar en leer; un libro difícilmente fijaría mi atención.

Trataré de buscar la fatiga y el sueño en fuerza de tanto escribir.

Mi Diario en este último tiempo ha estado muy descuidado.

Veamos lo que puedo recordar de las personas y de los acontecimientos, de las diversas suertes y de los cambios de situación acaecidos en estos últimos seis meses; este largo y fastidioso intervalo que me separa del día en que Laura se casó.

Qualquier ocupa la primera línea en mis recuerdos; cuando desfilaba delante de mí el cortejo fantástico de mis amigos ausentes, es él quien marcha a la cabeza de los demás.